
N I E D E R S C H R I F T  

 

Körperschaft: Nahbereichsschulverband   

Gremium: Nahbereichsschulverband 
Kappeln 

  

Sitzung am: 25.06.2020   

Sitzungsort: Kappeln   

Sitzungsbeginn: 17:30 Sitzungsende:  

 
Die Sitzung setzte sich aus öffentlichen und nichtöffentlichen Tagesordnungspunkten 
zusammen. 
 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben: 
 

Vorsitzender: 

 

Schriftführer: 

 

 



T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S  
 
 

Körperschaft: 
 

Nahbereichsschulverband 

Gremium: 
 

Nahbereichsschulverband Kappeln 

Sitzung am: 25.06.2020 

 

Anwesend sind: 
 

Sitzungsteilnehmer 
Andresen, Christian  
Andresen, Helmut  
Brügge, Marina  
Dreyer, Peter-Martin  
Fülling, Wilhelm  
Grohmann, Thomas  
Henkel, Arno  
Olma, Dieter  
Poppner, Karsten  
Schulz, Helmut Vertretung für Herrn Thorsten Schacht 
Traulsen, Heiko  
Westhölter, Klaus  
Wilhelmsen, Heike  
Braack, Lars  

 

Verwaltung 
Johannsen, Thomas  
Schröder, Silva  
Wegner, Ramona  
Zaschenbrecher, Tim Protokoll 
  
 

Presse 
Nordmann, Rebecca 

Entschuldigt fehlen: 
 

Sitzungsteilnehmer 
Gemeinde Dörphof  
Lassen, Hauke  
Schacht, Thorsten  
 

 



 

V E R Z E I C H N I S  D E R  T A G E S O R D N U N G S P U N K T E  

Körperschaft: 
 

Nahbereichsschulverband 

Gremium: 
 

Nahbereichsschulverband Kappeln 

Sitzung am: 25.06.2020 

Öffentlicher Teil 

 1.  Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung und der Be-
schlussfähigkeit 

  
 2.  Änderungsanträge 
  
 3.  Beschluss über die nichtöffentliche Beratung von einzelnen Tagesordnungspunkten 
  
 4.  Eingaben und Anfragen 
  
 5.  Bericht des Schulverbandsvorstehers 
  
 6.  Einwohnerfragestunde 
  
 7.  Beschlussfassung über Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sitzung 
  
 8.  Jahresabschluss 2019 

Vorlage: 2020/094 
  
 9.  Wahl eines Mitglieds, sowie von zwei Stellvertreter*innen in den Rechnungsprüfungsaus-

schuss des Nahbereichsschulverband Kappeln, 
Vorlage: 2020/110 

  
 10.  Neubau der Gemeinschaftsschule an der Schlei 

Vorlage: 2020/111 
  
 11.  Überplanmäßige Bereitstellung von Haushaltsmitteln ; hier Flachdachsanierung an der 

Gemeinschaftsschule 
Vorlage: 2020/130 

  
 12.  Überplanmäßige Haushaltsmittel für rückwirkende VBL-Versicherungen 

Vorlage: 2020/136 
  
 13.  Verschiedenes 
  

Nichtöffentlicher Teil 

 14.  Stundenerhöhung - Unterstützung bei der Verwaltung der Offenen Ganztagsschule 
Vorlage: 2020/123 

  
 15.  Stundenerhöhung - Offene Ganztagsschule Grundschule Karby 

Vorlage: 2020/132 
  
 16.  Erhöhung der wöchentlichen Arbeitszeit für Mensa Personal 

Vorlage: 2020/125 



  
 

Körperschaft: 
 

Nahbereichsschulverband 

Gremium: 
 

Nahbereichsschulverband Kappeln 

Sitzung am: 25.06.2020 

 
 

Tagesordnungspunkt 1. 

 
Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung und der 
Beschlussfähigkeit 

 
Herr Andresen begrüßt alle Anwesenden. Herr Andresen stellt die Ordnungsmäßigkeit der 
Einladung und die Beschlussfähigkeit fest. 
 

Tagesordnungspunkt 2. 

 
Änderungsanträge 

 
Keine 
 

Tagesordnungspunkt 3. 

 
Beschluss über die nichtöffentliche Beratung von einzelnen Tagesordnungspunkten 

 
Herr Andresen schlägt vor, die Tagesordnungspunkte 14, 15 und 16 nicht öffentlich zu bera-
ten. 
 
Der Nahbereichsschulverband beschließt, die Tagesordnungspunkte 14, 15 und 16 nichtöf-
fentlich zu behandeln. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Gesetzliche Zahl der Gremienmitglieder: 16 
Zahl der anwesenden Gremienmitglieder: 14 
Davon stimmberechtigt: 14 
Ja-Stimmen: 14 
Nein-Stimmen: 0 
Stimmenthaltungen: 0 
Ungültige Stimmen: 0 
 

Tagesordnungspunkt 4. 

 
Eingaben und Anfragen 

 
Keine 
 
 



Tagesordnungspunkt 5. 

 
Bericht des Schulverbandsvorstehers 

 
Herr Andresen bittet eingangs um eine Schweigeminute für Herrn Frank Göbel. 
 
Die letzte Sitzung fand am 26.11.2019 statt. Dort wurde beschlossen, dass ein Arbeitskreis 
gebildet wird. Der Arbeitskreis Raumplanung hat seitdem viermal getagt. 
 
Am 21.03.2020 wurde der Lockdown über Schleswig-Holstein verhängt. Die Aktuell noch 
anhaltende Corona-Krise stellte die Schulen vor eine große Belastung. Die Digitalisierung an 
den Schulen läuft zwar noch nicht optimal, lobt aber die schnelle und gute Umsetzung eines 
digitalen Angebots an der Gemeinschaftsschule. Die Grundschulen sind zum größten Teil 
noch analog geblieben. Hier sind Lehrkräfte rumgefahren und haben Lernmaterial verteilt. 
Herr Andresen spricht seinen Dank an alle Mitarbeiter und die Schulleiter für die großartige 
Unterstützung aus. 
 
Der Digitalpakt ist sehr kompliziert und aufwendig. Für die Gorch-Fock-Schule soll im Juli 
bereits ein Antrag auf Fördermittel gestellt werden. 
 
Es gab Probleme bei der Schulsozialarbeit. Hier wurden einige Gespräche geführt. Die 
Struktur der Schulsozialarbeit muss verbessert werden. 
 

Tagesordnungspunkt 6. 

 
Einwohnerfragestunde 

 
Keine Fragen 
 

Tagesordnungspunkt 7. 

 
Beschlussfassung über Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sitzung 

 
Keine 
 

Tagesordnungspunkt 8. 

 
Jahresabschluss 2019 
Vorlage: 2020/094 

 
Herr Olma berichtet von der Sitzung des Rechnungsprüfungsausschuss am 15.06.2020. Es 
gibt keine Nachfragen. Im ursprünglichen Beschlussvorschlag für die Schulverbandsver-
sammlung ist ein Fehler. Aufwendungen für Abschreibungen in der Gemeinschaftsschule 
nicht in Höhe von 7.463,43 € sondern in Höhe von 40.460,17 €. Der Beschlussvorschlag wird 
wie folgt geändert und beschlossen: 
 
 
 
 
 
 



Beschlussvorschlag für den Rechnungsprüfungsausschuss: 
 
Der Rechnungsprüfungsausschuss beschließt nach der Prüfung des Jahresabschlusses 
2019 den als Anlage beigefügten Schlussbericht. 
Der Schulverbandsversammlung wird empfohlen den Jahresabschluss 2019 und den Lage-
bericht des Nahbereichsschulverbandes Kappeln in der vorliegenden Fassung zu beschlie-
ßen und die über- und außerplanmäßigen Aufwendungen und Auszahlungen des 
2.Haushaltshalbjahres 2019 zur Kenntnis zu nehmen.  
Es wird der Schulverbandsversammlung empfohlen, die überplanmäßigen Aufwendungen 
und Auszahlungen im Bereich der Personalkosten Grundschule Karby, in Höhe von 5.072,95 
€ und die überplanmäßigen Aufwendungen für Abschreibungen in der Gemeinschaftsschule, 
in Höhe von 40.460,17 € zu genehmigen. 
 
Beschlussvorschlag für die Schulverbandsversammlung:  
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt den Jahresabschluss 2019 und den Lagebericht 
des Nahbereichsschulverbandes Kappeln in der vorgelegten Fassung und nimmt die über- 
und außerplanmäßigen Aufwendungen und Auszahlungen des  
2. Haushaltshalbjahres 2019 zur Kenntnis.  
Die überplanmäßigen Aufwendungen und Auszahlungen im Bereich der Personalkosten 
Grundschule Karby, in Höhe von 5.072,95 € und die außerplanmäßigen Aufwendungen für 
Abschreibungen in der Gemeinschaftsschule in Höhe von 40.460,17 €  werden genehmigt.  
 
Vom Jahresüberschuss 2019 in Höhe von 139.081,78 € werden 34.509,02 € auf die Ergeb-
nisrücklage und 104.572,76 € auf die Allgemeine Rücklage gebucht. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Gesetzliche Zahl der Gremienmitglieder: 16 
Zahl der anwesenden Gremienmitglieder: 14 
Davon stimmberechtigt: 14 
Ja-Stimmen: 14 
Nein-Stimmen: 0 
Stimmenthaltungen: 0 
Ungültige Stimmen: 0 
 

Tagesordnungspunkt 9. 

 
Wahl eines Mitglieds, sowie von zwei Stellvertreter*innen in den Rechnungsprü-
fungsausschuss des Nahbereichsschulverband Kappeln, 
Vorlage: 2020/110 

 
Der Nahbereichsschulverband Kappel beschließt, dass Herr Thomas Grohmann als ordentli-
ches Mitglied, Herr Hauke Lassen und Herr Klaus Westhölter als Stellvertreter in den Rech-
nungsprüfungsausschuss entsandt werden 
 

Abstimmungsergebnis: 
 

Gesetzliche Zahl der Gremienmitglieder: 16 
Zahl der anwesenden Gremienmitglieder: 14 
Davon stimmberechtigt: 14 
Ja-Stimmen: 14 
Nein-Stimmen: 0 
Stimmenthaltungen: 0 
Ungültige Stimmen: 0 



Tagesordnungspunkt 10. 

 
Neubau der Gemeinschaftsschule an der Schlei 
Vorlage: 2020/111 

 
Herr Andresen teilt mit, dass durch das IQ.SH und das Architekturbüro Johannsen ein 
Raumbedarf von ca. 1.100 m² an der Gemeinschaftsschule ermittelt wurde. In der Variante 4 
soll vorhandener Raum (Westtrakt) abgerissen und neu aufgebaut werden. Die Variante 3 
wird daher bevorzugt. Die Kosten in der Vorlage sind nur grob geschätzte Kosten. 
 
Frau Silva Schröder stellt die einzelnen Varianten kurz vor. In der letzten Sitzung des Ar-
beitskreises von 18.06.2020 würde auch das bunte Haus erwähnt und es sollte geprüft wer-
den, ob dies für den Schulbetrieb geeignet ist.  
 
Das Thema wird zur Diskussion gestellt. 
 
Herr Grohmann sagt, dass die Variante 4 angepeilt werden sollte. Wenn das Thema An-
bau/Neubau angefasst wird, sollte es richtig gemacht werden. Eventuell gibt es hierfür auch 
Fördermittel. 
 
Herr Schulz stellt klar, dass das bunte Haus nicht zur Verfügung steht, da der sozial Aus-
schuss der Stadt Kappeln andere Pläne damit hat. Herr Westhölter bestätigt die Aussage 
von Herrn Schulz. 
 
Herr Grohmann weißt auf die diversen Leerstände im bunten Haus hin. Lediglich eine Prü-
fung, ob das bunte Haus überhaupt geeignet ist sollte hier durchgeführt werden.  
 
Herr Dreyer weißt darauf hin, dass der Schulverband durch die Umlage der Mitglieder ge-
zahlt wird. Einnahmen von Gemeinden werden, aufgrund der aktuellen Lage sinken. Die 
Gemeinden werden es kritisch sehen so hohe Ausgaben zu beschließen. 
 
Herr Andresen betont noch mal, dass die fehlenden 1.100 m² trotzdem nicht vorhanden sind 
und qualitativer Unterricht stattfinden muss. 
 
Herr Traulsen möchte klarstellen, dass es erlaubt sein muss Fachleute die Nutzung des bun-
ten Haus prüfen zu lassen. So könnten eventuell noch neue Möglichkeiten entstehen. 
 
Frau Schröder erläutert kurz die Vorgehensweise im Vergabeverfahren. Demnach ist das zu 
Honorar für die Planungsleistungen im Oberschwellenbereich, also über 214.000 € netto 
einzuordnen. (entsprechend der EU- Richtlinie 2014/24/EU) Somit wird die Vergabe nach § 
17, Abs. 1 VgV (Vergabeverordnung) als zweistufiges Verfahren mit Teilnahmewettbewerb 
durchgeführt. Um dieses Vergabeverfahren durchzuführen, muss ein externes Büro zur Be-
gleitung beauftragt werden. Die Kosten hierfür werden auf 35.000 € brutto geschätzt. 
 
Herr Braack ist nicht für eine Aufteilung der Schule. Es sollte ruhig mehr Geld in die Hand 
genommen werden und dafür wird es dann richtig gemacht. 
 
Frau Brügge fragt, ob sich durch ein Planungsbüro die m² auch noch ändern könnten. Herr 
Andresen sagt dazu, dass die m² sich noch ändern können. Durch das Verfahren wird eine 
Grundlage ohne definitive Kosten geschaffen. 
 
Frau Schröder ergänzte, dass bei einem Teilnahmewettbewerb in der ersten Stufe bereits 
Lösungsansätze mit abgefragt werden können, die auch erste Kosteneinschätzungen bein-
halten können. 



Frau Pichatzek, als Schulleiterin der Gemeinschaftsschule hält die Vorgehensweise für in 
Ordnung. 
 
Die Schulverbandsversammlung einigt sich auf einen geänderten Beschluss in der die Vari-
ante 3 und 4 an ein Planungsbüro weitergegeben wird. Die Nutzung des Bunte Haus soll hier 
aber mit geprüft werden. 
  
Die Schulverbandsversammlung beschließt, Mittel zur Beauftragung eines Planungsbüros für 
das Vergabeverfahre für die Varianten 3 und 4 in Höhe von 35.000,00 € und für die Beglei-
tung des Arbeitskreises durch das Architekturbüro in Höhe von 13.500,00 € außerplanmäßig 
auf den jeweiligen Produktkonten bereit zu stellen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Gesetzliche Zahl der Gremienmitglieder: 16 
Zahl der anwesenden Gremienmitglieder: 14 
Davon stimmberechtigt: 14 
Ja-Stimmen: 13 
Nein-Stimmen: 1 
Stimmenthaltungen: 0 
Ungültige Stimmen: 0 
 
  
 

Tagesordnungspunkt 11. 

 
Überplanmäßige Bereitstellung von Haushaltsmitteln ; hier Flachdachsanierung an 
der Gemeinschaftsschule 
Vorlage: 2020/130 

 
Frau Schröder erklärt die Vorlage. Demnach waren leider die Leistungen des Betriebes, der 
das ursprüngliche Flachdach gebaut hatte derart fehlerhaft ausgeführt worden, dass nach 
Bauwerksöffnung deutliche Substanzschäden zu Tage traten. Diese hohe Schadensquote 
war zuvor nicht absehbar und führte so zu einer Kostensteigerung 
Herr Dreyer fragt nach den Gesamtkosten der Flachdachsanierung. Frau Schröder wird die 
Zahlen hierfür nachreichen. 
 
Der Nahbereichsschulverband Kappeln beschließt für die Flachdachsanierung an der Ge-
meinschaftsschule Kappeln 92.700,00 € außer / überplanmäßig für 2020 bereit zu stellen.  
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Gesetzliche Zahl der Gremienmitglieder: 16 
Zahl der anwesenden Gremienmitglieder: 16 
Davon stimmberechtigt: 14 
Ja-Stimmen: 14 
Nein-Stimmen: 0 
Stimmenthaltungen: 0 
Ungültige Stimmen: 0 
  
Tagesordnungspunkt 12. 

 
Überplanmäßige Haushaltsmittel für rückwirkende VBL-Versicherungen 



Vorlage: 2020/136 

 
Keine Fragen  
 
Die Verbandsversammlung stellt 21.500 Euro für Nachzahlungen an die VBL überplanmäßig 
zur Verfügung. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Gesetzliche Zahl der Gremienmitglieder: 16 
Zahl der anwesenden Gremienmitglieder: 16 
Davon stimmberechtigt: 14 
Ja-Stimmen: 14 
Nein-Stimmen: 0 
Stimmenthaltungen: 0 
Ungültige Stimmen: 0 
 

Tagesordnungspunkt 13. 

 
Verschiedenes 

 
--- 
 
 
 
Schließung der Sitzung um 18:26 Uhr. 
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